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O C H O   C O L U M N A S   /   P R I M E R A S   P L A N A S 

 
“Alarma en el Chacón por un flamazo” 

 
“Esta semana, la denuncia vs Fili: Camacho” 

 
“Piden atender servicios en lugar de tirar capillas” 

 
“Explosión e incendio daña a seis departamentos” 

 
“Advierte la Auditoria 11 “focos rojos”” 

 
“Para atender pendientes en ayuntamientos… ¡Pide liberarse!” 

 
“Lidera Tula en contaminación” 

 
“Piden a Ludlow retirarse de alcaldía” 

 
“Signa Hidalgo pacto por medio ambiente” 

 
“PREP da triunfo por 3 puntos al priísta Del Mazo” 

 
“Exigen recuentos” 

 “Cómputo definirá al ganador en Coahuila” 

 
“Del Mazo aventaja a Delfina Gómez con 2. 9% de votos” 

I N S T I T U C I O N A L 
Síntesis-Espera IEEH poder participar en mesa política: En el Instituto Estatal Electoral del Estado, se está 

en espera de que den inicio y se le invite a las pláticas de la mesa política entre el gobierno del estado y los 

diferentes actores políticos en la entidad, para analizar posibles cambios a la legislación local rumbo a los comicios 
del 2018, aseguró el coordinador jurídico del IEEH Francisco Martínez Ballesteros. De acuerdo con el funcionario 

electoral, en el IEEH se han encargado de realizar la evaluación de algunos aspectos que son destacados después 
de cada proceso electoral, y que puede ser necesario de algún ajuste, por lo que esta vez esperan el inicio de los 

encuentros para poder presentarlo que podría cambiar. "En este caso hemos detectado que hace falta precisar un 

poco más en el tema de paridad, habrá que hacer algunas precisiones en el tema, asimismo en los temas de la 
participación de las personas menores de 29 años, ya que habría que hacer un ajuste sobre ese tema en el código, 

y de la misma forma ver la posibilidad de un cambio ahora que los diputados tienen la posibilidad de reelegirse". 
Martínez Ballesteros, añadió que en el caso de situaciones como la que se presentó en el proceso del 2016 en que 

al PAN le rechazaron más de 40 postulaciones, se requiere antes una revisión más a fondo y discusión entre los 
integrantes de la mesa política ya que antes se tiene que precisar a los partidos que tienen que cumplir con esa 

parte para que no suceda lo mismo. "En este caso creo que los partidos tienen y deben de tener muy presente el 

concepto de paridad ya que esa fue la razón por la que el IEEH tuvo que generar alguna herramienta para poder 
garantizar ese que es un mandato constitucional, y creo que la precisión que se puede hacer al código en ese tipo 

de aspectos generaría la herramienta para que los partidos lo puedan presentar y el instituto resolver". Respecto a 
su participación en la mesa política, aseguró que solamente que sean convocados participarán en la mesa política, 

ya que la aportación que puede realizar el IEEH puede ser valiosa en los temas de controversia que hasta el 
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momento se han presentado. "El IEEH es una de las instituciones que le corresponde por ley trabajar los procesos 

seguramente será convocado", dijo Martínez. (Jaime Arenalde, página 03) 

Vía Libre-IEEH podría multar a partidos negligentes: En la2da quincena de este mes de junio el instituto 

Estatal Electoral de Hidalgo (IEEH) emitirá el fallo para determinar si existen o no los elementos necesarios para 
sancionar a PAN, MC y PNA por omitir la justificación de un concepto en la fiscalización de 20 15. Francisco 

Ballesteros, director ejecutivo jurídico del IEEH, señaló que ya recibieron los argumentos de cada uno de estos 

partidos, pues dentro del procedimiento sancionador ordinario se permite que los acusados presenten pruebas para 
defenderse y en su caso desmentir imputaciones. Explicó que las observaciones que realizaron algunas áreas del 

Instituto Nacional Electoral (INE) refieren que estos partidos lograron comprobar el gasto del 100 por ciento de sus 
prerrogativas en 2015; pero que facturas no cubren todos los conceptos que por ley deben hacer. Pese a demostrar 

el destino de los recursos, hay problemas en la justificación en el concepto relativo a la publicación de ideología del 
partido, pues de acuerdo a la Ley General de Instituciones y Procedimientos Electorales se obliga a partidos a 

invertir las prerrogativas en ciertos rubros. Martínez Ballesteros in formó que en estos momentos se están realizando 

los análisis correspondientes para entonces presentar los resultados a la Comisión Permanente Jurídica del IEEH. 
para que entre ambos se presente una propuesta de determinación al pleno del Consejo Generala finales de mes.  

P A R T I D O S   P O L Í T I C O S 
Milenio-Revisará PRD leyes para adecuar Código Electoral: El presidente del Partido de la Revolución 

Democrática (PRD), Ramón Flores Reyes indicó que hay intención de realizar adecuaciones al Código Electoral de 
Hidalgo y el instituto partidista trabaja en la revisión de la ley para tener una opinión; al respecto, confió en que el 

gobierno del estado convocará a los dirigentes a las mesas políticas. "Al establecerse esta mesa tendremos que 

plantear todos los asuntos que tenemos en cartera, no solo sobre la reforma política sino también en temas como 
la seguridad en el estado y debe ser del interés de todos, incluida la ciudadanía", expresó. Flores Reyes indicó que 

cada instituto político trae una opinión y planteamientos específicos para la reforma a la legislación en materia 
electoral que deberán conjuntarse. "Tendremos que revisar en la mesa si hay posibilidad de conjuntar un punto de 

vista o lo que podamos concluir". Indicó que para el PRD no es preocupante el tema de la reelección de los diputados 
locales, pues consideró que es la ciudadanía la que tiene que revisar y calificar esa posibilidad. "Yo he visto opaca 

la situación, ojalá y la ciudadanía tenga un punto de vista más certero, porque la reelección fue aprobado a nivel 

nacional y en Hidalgo se homologó, será también un termómetro para que la gente opine si la gente que ostenta 
un encargo cumple con las expectativas de lo que prometieron", declaró. El dirigente dijo que por el momento el 

sol azteca no ha revisado la posibilidad de postular a sus legisladores locales para ser reelectos en 2018. "No 
estamos todavía viendo esa situación, todavía no abordamos el tema, sería prematuro poder decirlo, no se ha 

puesto en la mesa ni lo hemos discutido; sería muy arriesgado decir en este momento sí o no". El artículo 116 

Constitucional establece en su fracción II que las legislaciones estatales deberán establecer la elección consecutiva 
de los diputados de los estados, hasta por cuatro periodos consecutivos. Precisa que la postulación solo podrá ser 

realizada por el mismo partido o coalición que los haya abanderado, salvo que hayan renunciado o perdido su 
militancia antes de la mitad de su mandato. (Janet Barragán, página 12) 

Milenio-Tomaría PAN iniciativa para afianzar procesos equitativos: El coordinador de los diputados locales 

del Partido Acción Nacional (PAN), Luis Baños Gómez, sostuvo que no esperarán la instalación de mesas políticas 

para presentar una iniciativa de reforma al Código Electoral, y anunció que en los próximos días se reunirán con 
dirigentes partidistas para considerar sus propuestas. Aseveró que buscarán reuniones con Movimiento Ciudadano, 

el Movimiento de Regeneración Nacional (Morena), el Partido de la Revolución Democrática (PRD), Encuentro Social 
y el propio Partido Revolucionario Institucional para consolidar una iniciativa conjunta que permita consolidar una 

legislación electoral local que contemple temas como la violencia política de género y establezca reglas claras 

respecto a la paridad en las postulaciones. "Es indispensable que en Hidalgo tengamos un Código Electoral 
actualizado y fortalecido; si el gobierno no llama a establecer las mesas políticas, nosotros presentaremos la 

iniciativa en la que podrán participar las diferentes fuerzas políticas", expresó. Añadió que será esta semana cuando 
tendrá acercamiento con líderes partidistas a fin de comenzar los trabajos y evitar que el inicio del próximo proceso 

electoral mediante el que se renovarán diputaciones locales, federales, senadores y la presidencia de la República, 
impida realizar modificaciones que, insistió, son necesarios para garantizar procesos equitativos. (Janet Barragán, 

página 12) 
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Crónica-La coalición dependerá de contexto para nación: Una alianza para 2018 no está cerrada solamente 

a las agrupaciones políticas o a un personaje, dependerá de un proyecto de nación que plantee cambios reales para 

el país; el dirigente estatal del Partido de la Revolución Democrática (PRD), Ramón Flores Reyes, insistió que una 
coalición será una decisión a escala federal. La intención de conformar una alianza con los partidos de oposición 

para el 2018 es un planteamiento recurrente por parte de liderazgos nacionales de las cúpulas, así como 
precandidatos a la Presidencia de la República. Una vez que celebraron comicios en cuatro entidades, prácticamente 

las agrupaciones enfocan sus energías para el proceso del siguiente año. En el caso del "sol azteca", secretarios 

partidistas y diputados federales opinan que coaligarse con Acción Nacional (PAN) no conviene si pretenden una 
plataforma política que incluya las demandas de la ciudadanía, derivado de la lucha mediática en contra del 

expresidente, Felipe Calderón, así como otros señalamientos de presuntos desfalcos por parte de exgobernadores 
panistas. A escala estatal el líder "albiazul", Asael Hernández Cerón, exhortó al perredismo a consolidar un bloque 

que impulse un perfil idóneo para las necesidades del país. "Hemos planteados varias veces (conformar un bloque), 

creo que no nos escucharon antes, pero no lo planteamos hacia los partidos, también a las fuerzas ciudadanas, 
organizaciones, con un programa de transformación del país por delante", dijo el presidente del PRD. Aclaró que la 

coalición no se constriñe al PAN o Movimiento Regeneración Nacional (Morena), ni tampoco a nombres específicos. 
"Esto es para quienes se comprometan con una propuesta y plan de transformación del país". (Gabriela Porter, 

página 05) 

Crónica-Revela informe cantidad de vehículos en partidos: Mayor parque vehicular al servicio de integrantes 

de Comités Directivos Estatales de los Partidos Acción Nacional (PAN), Revolucionario Institucional (PRI), de la 
Revolución Democrática (PRD) y del Trabajo (PT), estas cúpulas cuentan con más de una decena de unidades 

móviles, en contraste con cinco agrupaciones que limitan sus recursos en movilidad. La Crónica de Hoy en Hidalgo 
cuestionó a los nueve partidos políticos sobre la cantidad de vehículos que poseen desde 2015 hasta 2017, además 

de cuánto dinero destinan al mantenimiento de flotillas. PAN tiene más carros, en total 35 que son modelos que 
datan de 1997 a 2016, principalmente marcas Nissan y Chevrolet, de mantenimiento destinaron más de 54 mil 

pesos durante 2016. Enseguida está el PRI, que registra 27 unidades, en su mayoría del 2005 al 2015, la cúpula 

"tricolor" no pormenorizó el dinero que eroga en manutención de camionetas o vehículos; PRD cuenta con 16 coches 
y no supera los mil 500 pesos mensuales al cuidado de ellos. En cuanto al PT, dio a conocer que posee 12 vehículos, 

casi todos son pick up, y presupuesto por más de 40 mil pesos en 2016 para mantenimiento. Verde Ecologista 
(PVEM) indicó que tiene siete unidades, dos propios y cinco en comodato; Movimiento Ciudadano (MC) confirmó 

tres carros, Encuentro Social (PES) solamente dos, finalmente Nueva Alianza (Panal) uno, y Movimiento 

Regeneración Nacional (Morena), ninguno. (Gabriela Porter, página 08) 

El Independiente-Devolvió PAN remanentes, ahora paga multas de campaña: El Partido Acción Nacional 
(PAN) en Hidalgo ya devolvió remanentes del pasado proceso electoral y ahora comenzó a pagar multas de 

campaña, lo que ha generado una “situación difícil” en materia económica, reconoció el dirigente estatal Asael 
Hernández Cerón. Según el acuerdo INE/CG61/2017, el Instituto Nacional Electoral (INE) estableció el monto de 

sanciones a los nueve partidos con registro en la entidad y ordenó a la dirección ejecutiva de administración del 

Instituto Estatal Electoral (IEE) realizar los cobros correspondientes. Para el caso de Acción Nacional, en mayo 
concluyó el reintegro de 488 mil 148 pesos por concepto de remanentes, pero a partir de ese mes comenzó el cobro 

de multas de campaña, que ascienden a 8 millones 881 mil 855 pesos, que serán cubiertos hasta diciembre de 
2019. “Es una situación difícil no solo para el PAN, sino para los demás partidos políticos. Todavía nos quedó recurso 

para más o menos pasarla, tuvimos que hacer ajustes, pero no estamos como Nueva Alianza, que prácticamente 

les quitaron todo el recurso por varios años”, refirió el dirigente estatal. Acción Nacional fue el único partido político 
en Hidalgo, con excepción del Revolucionario Institucional (PRI) y Movimiento Ciudadano, que tuvo la menor 

cantidad y tiempo de devolución de remanentes. Sobre las multas de campaña generadas en la elección 
extraordinaria, el documento detalla que el PAN pagará 25 mil 413 pesos, el pago está calendarizado en una sola 

exhibición para diciembre del año referido. En cuanto al ejercicio ordinario 2015, al PAN le observaron 5 millones 
720 mil 154 pesos y el IEE comenzará a descontarle desde diciembre de 2019 y concluirá hasta agosto de 2021. En 

total, la dirigencia estatal del Partido Acción Nacional deberá pagar 15 millones 115 mil 571 pesos. (Manuel 

Martínez, página 04) 
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El Independiente-Elección en Edomex, mensaje de alternancia para Hidalgo: Mendoza: Luego de las 

elecciones del domingo en el Estado de México (Edomex), donde compitieron el triunfo el priista Alfredo del Mazo 

y la morenista Delfina Gómez, el líder de Morena en Hidalgo expresó que el resultado del partido en aquella entidad 
es alentador para todo el país, además que da a los hidalguenses un mensaje de que el cambio es posible. En 

entrevista para este diario Abraham Mendoza Zenteno, líder del Movimiento Regeneración Nacional (Morena) en 
Hidalgo, dijo que resultados como el del Edomex y algunos municipios de Veracruz son favorecedores, pues 

relativamente surgieron de la nada. En el caso de la elección del Estado de México, vecino al sur y suroeste de 

Hidalgo, Mendoza Zenteno denunció que realizaron un operativo al viejo estilo por parte de gobierno del estado y 
el gobierno federal, quienes se vieron involucrados en “inflar” a otros candidatos para fragmentar el voto o dividir 

a las personas que ya no quieren más al Partido Revolucionario Institucional (PRI) en esa entidad. “Hubo muchas 
irregularidades en cuanto al escrutinio y cómputo en diferentes casillas y los resultados que se reflejan en el 

Programa de resultados preliminares (PREP)” declaró Mendoza Zenteno. Además, abundó que Morena en el Edomex 

seguirá la ruta de la revisión del proceso para proceder de manera jurídica. El líder de Morena en Hidalgo expresó 
que aún no es un hecho que Alfredo del Mazo del PRI sea el gobernador electo, pues hasta el miércoles inicia el 

cómputo en los distritos locales y de ahí se realiza el escrutinio estatal; las cifras del domingo, reiteró, son de un 
conteo rápido. Continuó que desde Hidalgo estarán pendientes de lo que venga posterior a la elección, y recalcó 

que los mexiquenses le dieron una lección al país. Finalizó que para los hidalguenses, las elecciones de este fin de 
semana dan un mensaje de que la alternancia es posible, pues las condiciones políticoelectorales en ambos estados 

(Hidalgo y Edomex) son similares. (David Padilla, página 04) 

El Independiente-PRI al pendiente de situación legal de Filiberto Hernández: Aunque todavía no existe 

denuncia penal en contra del exalcalde priista de Mineral de la Reforma, Filiberto Hernández Monzalvo, la dirigencia 
estatal del Partido Revolucionario Institucional (PRI) está al pendiente de esa situación, así como de los demás 

mandatarios locales emanados del instituto político. “Estamos pendiente de todos los presidentes municipales y en 
lo particular de algunos compañeros que evidentemente sus procesos van hacia allá (denuncia penal), y tendremos 

que elevar hacia la comisión de justicia partidaria, en caso de que se declare culpabilidad, para que haya sanciones 

correspondientes”, indicó Alberto Meléndez Apodaca, presidente en Hidalgo del PRI. Hasta el momento, la Auditoría 
Superior de Hidalgo (ASEH) no ha interpuesto una denuncia penal contra el exalcalde Filiberto Hernández por obra 

inconclusa por 3 millones de pesos, durante la cuenta pública 2014. Ante ello, Meléndez Apodaca refirió en entrevista 
que no pueden adelantarse hasta que la autoridad lo determine. Sin embargo, el líder priista aseguró que todo 

aquel que haga mal las cosas y tenga que pagar, que pague; y si tiene que ir a la cárcel, que vaya. “Me parece que 

como partido político tenemos la responsabilidad de no solo cuando el niño se ahoga, sino debemos cuidar en todo 
momento y hacer los llamados de atención, pues no estaría funcionando nuestro sistema de justicia partidaria y eso 

nos lesiona más ante la sociedad”, puntualizó. Filiberto Hernández entregó documentación, pero a juicio de la 
Auditoría no fue suficiente para solventar las observaciones, por lo que el monto sigue vigente y el exalcalde tendría 

que justificarlo ante la Procuraduría General de Justicia de Hidalgo (PGJEH). De los 84 exalcaldes, el expresidente 

municipal de Mineral de la Reforma presentó el monto más alto en irregularidades, que suma 56 millones 511 mil 
pesos, como parte de la cuenta pública 2015. (Manuel Martínez, página 04) 

I N S T I T U C I O N E S   E L E C T O R A L E S 
Capital Hidalgo-Castigan a alcaldesa de Apan por omisa: Por no haber notificado al Tribunal Electoral del 

Estado de Hidalgo (TEEH) sobre el cumplimiento de una sentencia emitida el pasado 25 de mayo por dicho órgano, 
la alcaldesa de Apan, María Antonieta Anaya, será amonestada de manera pública, informó el magistrado presidente, 

Manuel Alberto Cruz. En entrevista, el funcionario judicial explicó que la presidenta municipal no informó al órgano 
lo relacionado a la entrega de información al síndico Edgar Cruz Rico, relativa a movimientos financieros y 

administrativos del ayuntamiento. Cruz Martínez aclaró que el hecho de que no haya dado parte, no quiere decir 

que la información no fuera entregada al edil municipal. Indicó que, en un afán de tener la certeza de que la 
sentencia emitida por el Tribunal fue cumplida en tiempo y forma, se enviará la amonestación para que en 24 horas 

se detalle el cumplimiento, y en caso de reincidir, se le aplicará una multa. El organismo electoral dio un plazo de 
cinco días hábiles, contados a partir de la notificación, mismos que vencieron el pasado viernes, sin que la 

presidencia municipal de Apan notificara del cumplimiento de la sentencia. La información solicitada por el síndico 

incluía balanzas, conciliaciones bancarias, análisis de egresos e ingresos, auxiliares contables y nómina. El 
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magistrado atribuyó la omisión al "desconocimiento o por falta de cuidado" en la documentación que obra en su 

municipio. Reiteró que en primer término irá la amonestación y, en caso de insistir en la omisión, entonces se le 

aplica-r4 una sanción económica. (Verónica Ángeles, página 08) 
El Sol de Hidalgo-Amonestación para alcaldesa; (Redacción, Ojo: Política) 

C O L U M N A S   P O L Í T I C A S   L O C A L E S 
Milenio-Intelecto Opuesto… 

 
Días post electorales 

 

Luego de celebrarse unas reñidas elecciones el domingo pasado en Estado de México y Coahuila, el escenario 
político nacional respira con más claridad a pesar de los resultados. Y es que aunque parezca increíble el ánimo de 

los participantes quedó tan desgastado que a pesar de los apretados resultados preliminares, se ha llamado desde 
todos los sectores a preservar la calma y a realizar acciones pacíficas en manifestaciones y petición de conteos 

oficiales. En Coahuila, incluso se han unido fuerzas tan opuestas como Morena y el PAN, para exigir que el virtual 

triunfo del PRI en la tierra de los Moreira sea revertido por causas de discrepancia no solo política sino jurídica y 
electoral. En Estado de México, los actores participantes que no alcanzaron a los punteros parecen haber 

desaparecido 24 horas luego de la jornada dominical y únicamente se han pronunciado quienes en la víspera se 
autonombraron ganadores. Alfredo Del Mazo y Delfina Gómez parecen haber lanzado sus mejores frases días atrás 

puesto que ahora solo esperan las estrategias legales de sus partidos para encarar la defensa en tribunales; el 
primero, llamó a que se respeten los resultados no oficiales pero sí dados a conocer por la propia autoridad del 

Instituto Electoral del Edomex; la segunda, pidió a sus seguidores acompañarla en la defensa de lo que dice es su 

triunfo mediante manifestaciones pacíficos "sin bloqueos". En redes sociales, tanto Morena como el PRD 
"enseñaron" presuntas pruebas de lo que calificaron como una elección de estado y un "fraude"; copias digitales 

de sabanas de casillas comparadas con la captura de datos en el PREP mexiquense fueron la constante en las redes 
sociales, además de los ya clásicos juicios de valor y adjetivos para quienes se piensan los mejores analistas de la 

actual situación. Lo que se prevé en días subsecuentes es una serie de acciones partidistas en donde los que mayor 

capital consiguieron el domingo tendrán que aprender a manejar la situación de una forma inteligente. Mover sus 
piezas conforme a las reglas del juego en estos momentos en donde se ve más cerca 2018 que la serie de 

impugnaciones que se avecinan. ¿Qué cuestiones podemos analizar de todo lo que pasó el domingo?, primero tratar 
de entender cómo es que contra todos los pronósticos se vuelve a imponer el partido hegemónico en el poder 

federal en estados donde supuestamente mantenía una débil reputación. Cuáles son realmente las acciones que 
influyen en una elección y cómo se opera durante la misma. No solo es descalificar y señalar lo que se supone está 

mal; vemos como en cada proceso que el estatus político se mantiene con un estricto manual en donde no apegarse 

a las reglas resulta costoso para quienes se creen con una victoria de manera anticipada.  
 

(Eduardo González, página 06) 

Criterio-Narraciones… 

 
EL PRI SIGUE EN EL JUEGO DE 2018 

 
Todo indica que el PRI gobernará seis años más el Estado de México y que la maquinaría ya está aceitada. El equipo 

del presidente y los gobernadores ya jugaron un momento a la elección. El músculo del poder probó y pasó la 
prueba, uno difícil, contra el hartazgo y la desaprobación hacía el sistema. Ahora, el candidato del PRI —quien sea 

que sea en 2018— recuperará la fuerza de su partido, a pesar de tantos negativos. Pero el riesgo es que ese mismo 

hartazgo se multiplique, que las protestas de la izquierda se propaguen como plaga, acompañados de la protesta y 
los señalamientos de fraude en el Estado de México. Sin duda, a partir de hoy, la campaña de Andrés Manuel López 

Obrador, principal candidato a presidente, será de confrontación contra las instituciones. Y aunque se cuente voto 
por voto en el Estado de México la duda ya está sembrada por el mismo sistema electoral que ha quedado rebasado, 

desde hace una década, y que se niega a modernizarse. No sé si agregar segundas vueltas al sistema represente 

segundos gastos, pero lo cierto es que falta de respeto a las reglas y todo lo que implica una elección mantienen 
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roto a nuestro sistema de elección. Cada vez tenemos gobiernos con menos legitimación, elegidos por menos de 

diez por ciento del padrón electoral, que tampoco desea formar parte del juego, en parte por hartazgo y en parte 

por decidía. La falta de organismo ciudadanos, para empezar, y el desinterés de los votantes para seguir luchando 
contra lo que les afecta son el perfecto cóctel para operaciones como las del Estado de México, en las cuales gana 

quien más gasta, quien más empuerca, quien más ataca. Todo indica que el PRI sigue en el juego de 2018, a pesar 
de todo.  

 

(Jorge Ávila, página 02) 

Milenio-Pájaro Carpintero… 
 

: Que Ayer el gobernador Omar Fayad Meneses sostuvo una reunión con representantes de Federaciones de 
Migrantes Hidalguenses en Estados Unidos en donde señaló que se está trabajando por ampliar la cobertura 

de atención y vigilar que se respeten sus derechos humanos en el país vecino del norte; a la cita acudieron Daniel 

Jiménez, titular de Desarrollo Social y autoridades de la Oficina de Atención al Hidalguense en el 
Exterior para recabar las principales necesidades de los migrantes.  

 
: Que El legislador local del PAN, Santiago Cerón, pidió en tribuna del Congreso que se haga obligatoria la 

respuesta de los funcionarios del Ejecutivo estatal a los exhortos o puntos de acuerdo que se dan a conocer en el 

salón de plenos, pues del primer periodo ordinario, citó, de 70 solicitudes que se hicieron solo hubo respuesta en 
10 por ciento de ellas. Sin embargo, al diputado panista se le olvida que muchos exhortos solo se adhieren a la 

agenda nacional de temas que no se genera, por ellos, aquí en Hidalgo.  
 

: Que Está en veremos el proyecto que presentó con bombo y platillo casi al final de su administración el ex 
gobernador Francisco Olvera Ruiz, para la generación de energía eléctrica a través de la utilización de residuos 

sólidos en una planta en la comunidad de Tepojaco en Tizayuca. El delegado de la Semarnat, Federico Vera 

Copca, ha dicho que si encuentran un vicio o un error de fondo, “dicho proyecto podría cancelarse” por lo que 
habría que pensar en más propuestas.  

 
: Que Tras el derribo de capillas en los barrios altos de Pachuca, la población de dichas zonas sigue pensando que 

la determinación fue en detrimento de su libertad de culto, un derecho constitucional en el país, por lo que 

piden a la presidenta municipal Yolanda Tellería que explique las razones de la determinación más allá de las 
supuestas quejas que dio ante las presuntas quejas vecinales de que eran sitios usados para albergar reuniones de 

jóvenes sin quehacer.  
 

(Redacción, página 06) 

Milenio-Las perlas… 

 
En lugar de venir a tirar nuestra capilla deberían de haber visto que aquí necesitamos que nos arreglen ésta bajada, 

está muy empinada y es muy riesgosa, gente ya se ha caído y se ha lastimado, eso deberían ver en lugar de venir 
a tirar nuestras capillas” 

Lázaro Moncada Pérez 

Vecino de La Raza sobre demolición 
 

Más que alarmante, es un tema de atención para que los gobiernos estatales y gobiernos municipales pongan de 
su parte; creo que con esto, si no se reduce, sí podremos mitigar y establecer una meta en beneficio de los 

habitantes de los estados” 
Cuauhtémoc Ochoa Fernández 

Funcionario federal 
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Es un asunto en el que tenemos que tomar ya la decisión. El relleno de El Huixmí está a punto de saturarse, tenemos 

que pensar si se va a hacer la otra celda, una decisión que debemos tomar junto a todos los municipios” 

Yolanda Tellería Beltrán 
Presidenta municipal de Pachuca sobre relleno sanitario del Huixmí 

 
(Redacción, página 06) 

Criterio-Se dice que… 
 

que quien por más que se escondió fue captada por la prensa durante la llegada de una estatua de Malverde al 
Mercado Sonorita fue la exregidora de Pachuca, Adriana Flores, quien es diputada federal suplente plurinominal y 

coordinadora nacional de Mujeres Indígenas del ONMPRI. La priístas tuvo la mala suerte de visitar el mercado justo 
en el momento en que llegaba la escultura, que era acompañada por seguidores y periodistas.  

 

que a días que llegue la fecha para la celebración del Día del Padre, las regidoras sonrisas del PRI en el cabildo 
pachuqueño Génesis Vázquez y Liliana Verde Neri es la hora que andan organizando eventos para festejar los días 

del Niño y de las Madres. Las esforzadas representantes populares, aparte de andar muy desfasadas, utilizan a las 
estructuras priístas de Pachuca para repartir lechitas y algunos juguetes entre los menores y plásticos de los más 

corrientes entre las madres de las colonias populares de la capital del estado. Las regidoras Génesis y Liliana suben 

a su face las fotos que se toman, como si de un triunfo se tratara.  
 

que la coordinadora nacional del programa Prospera, la hidalguense Paula Hernández Olmos, funcionaria de alto 
nivel en la Secretaría de Desarrollo Social, resultó mala operadora, pues perdió el municipio que le tocó trabajar en 

el Estado de México: nada más y nada menos que Atlacomulco. Las cuentas que entregó fueron más que pésimas.  
 

que el alcalde de Tula, Gadoth Tapia, no sabe qué hacer con la seguridad en su municipio, pues por un lado tiene 

de secretario a un conocedor en la materia como Fermín Hernández, pero por el otro el saqueo de su antecesor 
Jaime Allende fue tan grande que no sirven las cámaras de seguridad, desapareció el grupo táctico policíaco y todo 

lo destinado por Fortaseg fue utilizado en favor del exedil, que incluso abastecía de gasolina patrullas que estaban 
descompuestas.  

 

que el alcalde de Mineral de la Reforma, Raúl Camacho Baños, evita la prensa, a la cual ha dejado de invitar a sus 
eventos para evitarse la molestia de informar cuándo designará a delegados de 12 colonias restantes, luego que el 

proceso de marzo fue muy controvertido, entre ellos el de Villas del Álamo.  
 

(Redacción, página 03) 

El Independiente-El Socavón… 

 
En Hidalgo, el paternalismo infantil se alimenta con 8. 3 millones de pesos.  

 
(Redacción, página web) 

La Crónica de Hoy-Arriba y Abajo… 

 

Arriba-Miguel García: El subsecretario de Protección Civil y Gestión de Riesgos del Estado ya mencionó que la 
dependencia está lista para actuar en caso de que sea necesario; sin embargo, como siempre la premisa es la de 

difundir información para que, según la demarcación, la población esté preparada. Como un perfil de amplía de 
experiencia en el ramo, García Conde Álvarez demuestra que la constancia es básica.  

 

Abajo-Fermín Hernández: Parece que el titular de Seguridad Pública en Tula, así como otras autoridades de alto 
nivel en la demarcación, minimiza la incidencia delictiva. Pese a los discursos cuentan al menos cuatro muertos en 

menos de un mes, además de que los robos y asaltos no disminuyen; agrava la situación el hecho de que el 
funcionario municipal ahora todo lo quiere resolver desde su oficina.  (Redacción, página 02) 
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La Crónica de Hoy-Grillerías… 

 
DESACUERDOS 

Con la renuncia inesperada del responsable de Comunicación Social del ayuntamiento de Pachuca, 
Jorge Martínez, se abrió aún más la polémica en torno a que prevalecen incontables desavenencias al 

interior de la alcaldía que tendrían que ver con la insistencia de Daniel Ludlow, esposo de la alcaldesa, 
Yolanda Tellería, en la forma en que se debe gobernar, lo cual incluye el trato a los medios de 

comunicación. Los grillitos confirmaron que en lugar del experiodista asumió el encargo Jesús Portillo, 

joven ligado a panistas como la exiliada de Hidalgo y hoy delegada en la Ciudad de México, Xóchitl Gálvez.  
 

CANCELA 
Informaron los grillitos que la directora general de la Comisión Nacional para el Desarrollo de los Pueblos 

Indígenas (CDI), Nuvia Mayorga, suspendió una gira de trabajo que realizaría ayer por el municipio 

de Acaxochitlán; todavía no se saben los motivos reales de por qué la funcionaria federal cambió de 
parecer a última hora, pero generó expectativas luego de que son constantes sus visitas para traer 

apoyos al sector por lo que dicho acto podría ser reagendado para próximos días.  
 

DESLICES 
Donde también hubo cancelación fue en el Instituto Estatal Electoral (IEEH), pues resulta que ya no se 

llevó a cabo la sesión programada donde daría a conocer la aprobación o rechazo de las asambleas de 

asociaciones que pretenden su registro como partidos políticos en la entidad, dicha reunión estaba 
programada para este lunes en punto de las 17 horas. De acuerdo con los grillitos una probable causa 

fue que el organismo que dirige Guillermina Vázquez no realizó una buena difusión de los acuerdos 
previos, lo cual puede traducirse como un desliz más en la larga lista de la actual gestión, al no 

socializar adecuadamente, y esto se ve ahora como un nuevo detrimento.  

 
SLOGAN 

Hay algunos diputados locales del PRI que al parecer de plano ya perdieron lo poco que les quedaba 
de cordura, luego de recibir títulos nobiliarios de colegios “patito”, y hasta “pintaron su raya” para 

rescatar viejos lemas de campaña como aquel de “Juntos lo podemos todo” e incluso ya adelantaron 

además que “harán historia en el 2018”, ¿será mensaje cifrado con destinatarios en la entidad o 
simples palabras al aire?, habrá que esperar… 

 
(Redacción, página 02) 

P L A N O   N A C I O N A L 
El Universal-PREP da triunfo por 3 puntos al priísta Del Mazo: El candidato de la coalición PRI, PVEM, Nueva 

Alianza y PES, Alfredo del Mazo, resultó el triunfador de las elecciones a gobernador, al obtener 33. 72% de la 
votación, de acuerdo con el Programa de Resultados Electorales Preliminares (PREP). En tanto, la abanderada de 

Morena, Delfina Gómez, logró 30. 81% de los sufragios, seguida del perredista Juan Zepeda con 17. 7% y en cuarto 

lugar la panista Josefina Vázquez Mota con 11. 2%. Con los datos de 97. 67% de las 18 mil 605 casillas que operaron 
en los 125 municipios mexiquenses, computadas por el PREP, el presidente del Instituto Electoral del Estado de 

México, Pedro Zamudio, determinó levantar la sesión permanente y citar para mañana, cuando se den a conocer 
los resultados finales de los comicios y se decrete a Alfredo del Mazo como el gobernador electo de la contienda. 

Los resultados fueron rechazados de manera contundente por el dirigente nacional de Morena, Andrés Manuel López 

Obrador, quien adelantó que impugnarán los resultados de los comicios y que se irán a tribunales. Anunció que 
pedirán un conteo casilla por casilla y una revisión de todo el proceso, pues desconfía de los datos arrojados por el 

PREP. El presidente nacional del PAN, Ricardo Anaya, dijo que en el Estado de México estarían esperando reunir 
todas las actas computadas para analizar una impugnación. “Hemos dicho que vamos a reunir todas las actas, hacer 

un balance y fijar posición. Estaremos analizando”, armó. (Rebeca Jiménez, primera plana)  
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La Jornada-Del Mazo aventaja a Delfina Gómez con 2. 9% de votos: En los comicios para gobernador en 

la entidad, el Programa de Resultados Electorales Preliminares (PREP) que realizó el Instituto Electoral del Estado 

de México (IEEM) confirmó la ventaja de 2. 9 puntos que le concedió el conteo rápido al priísta Alfredo del Mazo 
Maza sobre la abanderada de Morena, Delfina Gómez Álvarez. Con 97. 7 por ciento de las casillas contabilizadas, el 

candidato postulado por la coalición PRIPVEMPanalPES obtuvo 33. 7 por ciento de los sufragios, contra 30. 8 por 
ciento de Delfina Gómez. El priísta habría obtenido un millón 955 mil 347 votos en estos comicios –un millón menos 

que en la elección de gobernador de Eruviel Ávila, quien en 2011 obtuvo más de 3 millones–, por un millón 786 mil 

962 de Gómez Álvarez. Porcentualmente, la evidencia de la caída del PRI es acentuada: en 2011 Ávila obtuvo casi 
64 por ciento de votos, lo que supone un desplome de casi la mitad de sus votos, en términos porcentuales. (Israel 

Dávila, primera plana) 
Para leer la nota completa, consulte el siguiente enlace:  

http://www.jornada.unam.mx/2017/06/06/politica/002n1pol 

Excélsior-Cómputo definirá al ganador en Coahuila: El Instituto Electoral de Coahuila (IEC) comenzará 

mañana miércoles el cómputo que definirá al próximo gobernador. Ayer, el Programa de Resultados Electorales 
Preliminares (PREP) no definió un claro ganador en el estado. Según el PREP más actualizado, el de las 14 horas 

de ayer lunes con 72% de las casillas contabilizadas, el candidato de la coalición que encabeza el PRI, Miguel 
Riquelme, con 38. 31% de las preferencias, apenas tenía 1. 5 puntos porcentuales de ventaja sobre el panista, 

Guillermo Anaya, quien tenía 36. 81% de la votación. Los candidatos opositores encabezados por Anaya anunciaron 

el Frente por la Dignidad de Coahuila, con el objetivo de presentar pruebas contra el PRI. La autoridad electoral del 
estado llamó a los contendientes a esperar el cómputo final. (Alma Gudiño, primera plana) 

Para leer la nota completa, consulte el siguiente enlace:  
http://www.excelsior.com.mx/nacional/2017/06/06/1168000 

C O L U M N A S   P O L Í T I C A S   N A C I O N A L E S 
Milenio-El asalto a la razón… 

 
‘El pe$o’ de la incertidumbre 

Hace un mes, consultados por la agencia Reuters, 14 de 16 economistas, operadores y analistas opinaban que si 

Morena ganaba la gubernatura del Estado de México, el peso perdería valor por el aumento de probabilidades de 
que Andrés Manuel López Obrador se alzara el año próximo con la Presidencia de la República. Seis de los 

encuestados calculaban de 3 a 5 por ciento la pérdida (unos 20 pesos por dólar); cuatro entre 1 y 3 por ciento (19. 
50 por dólar) y cuatro temían que fuese más de 5 por ciento. Senador por Morena, Mario Delgado, ex secretario de 

Finanzas de la capital del país, rechazó los pronósticos y supuso que la victoria de Delfina Gómez fortalecería el 

peso. Lo cierto es que luego de conocerse el triunfo de Alfredo del Mazo, el peso recuperó 1. 87 por ciento en su 
cotización frente al dólar. José Oriol Bosch, director general de la Bolsa Mexicana de Valores, dijo que por la 

incertidumbre de las elecciones en el Edomex el dólar llegó a 18 pesos 80 centavos, pero que al día siguiente 
recuperó más de 40 centavos.  

 

(Carlos Marín, página 02) 

Milenio-En Privado… 
 

La foto que faltó el domingo 
Me dicen, he escuchado, que la reacción de Andrés Manuel López Obrador a los resultados electorales que el 

domingo no le favorecieron en el Estado de México, es el preludio de lo que será 2018, y difiero. Desde el pasado 

5 de mayo, a media campaña, algo debió registrar, le contaba el otro día, que alteraba sus cálculos, tanto, que dejó 
a un lado su decisión de ir solo con Morena y rechazar cualquier tipo de alianza, con el PRD ni a la esquina por ser 

parte de la mafia de poder y del PRIAN, repetía, y planteó su primer ultimátum para que Juan Zepeda declinara a 
favor de su candidata Delfina Gómez. Luego haría cuatro ultimátums más que fueron rechazados uno tras otro. Los 

ultimátums, además de arrogantes fueron ineficaces por un error de tiempo, a media campaña, y de forma, 
declinación. La propuesta, negociación política que no ultimátum a declinar, tenía que haber sido cuando el PRD se 

lo planteó y él desdeñó, mucho antes de candidatos y campañas y en forma de alianza, porque lo que exigía era 

http://www.jornada.unam.mx/2017/06/06/politica/002n1pol
http://www.excelsior.com.mx/nacional/2017/06/06/1168000
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una rendición incondicional con resultados inciertos para el declinante, Zepeda y PRD, y por eso no prosperó. De 

haber formado en sus tiempos una alianza Morena PRD, por ejemplo con Zepeda como candidato, el triunfo se 

hubiera resuelto desde hace semanas, pero no quiso y, de nuevo, la división de la izquierda sirvió al PRI y a su 
victoria por casi tres puntos de ventaja, de acuerdo con el PREP, lo que le ha servido para desconocer resultado, 

autoridad electoral, números y denunciar el fraude. Por eso no estoy de acuerdo con que esto sea solo un adelanto 
de lo que veremos en 2018, es una repetición de lo que ya vimos en 2006 y en 2012, y volveremos a ver el año 

que viene. Por lo demás, el domingo faltó una foto: la de López Obrador al lado de Delfina, cuando por la noche 

salió desprotegida, como abandonada, acompañada apenas de unos desencajados Yeidkol Polevsky y Miguel 
Barbosa, recién llegado, para agradecer a votantes y medios, lo que él no hizo. Allí tenía que haber estado dándole 

respaldo, cobijo, apoyo, como en campaña, no enviando videos a distancia, que los podía haber mandado desde 
aquel epicentro.  

RETALES 

1. ALCALDÍAS. La alianza PAN-PRD arrasó en las elecciones para gobernador de Nayarit con más de 11 puntos 
de ventaja, y en Veracruz al ganar 112 de los 212 municipios. ¡Ah, si se hubieran aliado en el estado de México!; 

2. CESIÓN. Ante las críticas de Margarita Zavala y de Rafael Moreno Valle, la noche de las elecciones, Margarita 
dijo que el Estado de México había sido un desastre estrepitoso y lo culpó, Ricardo Anaya dijo que abrirá la sucesión 

al interior del PAN para que gane el mejor, él compitiendo, por supuesto; y 
3. PRESOS. No hay antecedentes de siete ex gobernadores presos, como ahora: los priistas Mario Villanueva 

Madrid, Andrés Granier y Jesús Reyna, y el panista Guillermo Padrés, en cárceles mexicanas, y detenidos para ser 

extraditados, Tomás Yarrington, en Italia; Javier Duarte, en Guatemala, y Roberto Borge, en Panamá.  
 

(Joaquín López Dóriga, página 02) 

Milenio-Trascendió… 
 

: Que algunos de los congresistas estadunidenses en la 53 Reunión Interparlamentaria se declararon ofendidos por 

el discurso que el presidente de la Comisión de Relaciones Exteriores de la Cámara de Diputados, Víctor Manuel 
Giorgana, leyó ayer durante la inauguración del encuentro en el Palacio de San Lázaro. Ya en privado, lo menos 

que los representantes reprocharon fue la “rudeza innecesaria” del legislador priista, que, entre otras cosas, afirmó 
que los mexicanos están profundamente agraviados por las expresiones que criminalizan a los migrantes y 

contribuyen a la exaltación de la xenofobia, la intolerancia y la exclusión, al tiempo de exigir respeto a México y a 

los mexicanos. De ahí la demanda de 15 yardas de castigo.  
  

: Que dicen en la izquierda que para no declinar en favor de Delfina Gómez, el PRD negoció con su candidato en 
el Estado de México, Juan Zepeda, llevarlo de dirigente nacional del partido y luego de senador, y al parecer si 

hay alguien convencida es la actual presidenta perredista, Alejandra Barrales. También, cuentan, algunos frentes 

del partido, como Alternativa Democrática Nacional y Los Galileos, que lideran Héctor Bautista y Guadalupe 
Acosta Naranjo, ya le echaron ojo al de Nezahuacóyotl para aprovechar “el boom” que creó durante su campaña.  

  
: Que, por cierto, la victoria del PRI sobre Morena en el Estado de México permitirá al jefe de Gobierno de CdMx, 

Miguel Ángel Mancera, afianzar su proyecto con miras a la elección de 2018, porque busca posicionar su proyecto 
de unidad y no solo conformar una alianza. Y es que si Juan Zepeda llega a ser el próximo dirigente del PRD a 

escala nacional, Mancera puede consolidarse en el Estado de México sin necesidad de ser militante, además de 

que su proyecto va encaminado a vencer al PRI, pero también a lo que llama “egos” de Morena.  
  

: Que muchos cambios en la estructura del Tribunal Superior de Justicia capitalino se han dado desde la llegada 
del nuevo presidente, Álvaro Augusto Pérez Juárez. El último en presentar su renuncia fue el director jurídico 

del Poder Judicial, Jorge Ignacio Godínez, quien solo se limitó a entregar el oficio sin mayor explicación de su 

dimisión, aunque se dice que decidió retirarse al darse cuenta de diversas irregularidades al interior del órgano 
judicial.  

 
(Redacción, página 02) 
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Criterio-Jaque Mate… 

 

LECTURA DEL 4 DE JUNIO 
Quizá no lo parezca a primera vista, pero el PRI sufrió un fuerte retroceso en los comicios del 4 de junio. Es verdad 

que, según las cifras de los PREP, el tricolor y sus aliados, como el Partido Verde, ganaron las dos elecciones más 
importantes de la jornada; pero ganando, el PRI perdió. En el Estado de México Alfredo del Mazo consiguió el triunfo 

con 33. 7 por ciento de los votos frente a 30. 83 por ciento de Delfina Gómez de Morena. En Coahuila, Miguel 

Riquelme obtenía ayer a la una de la tarde 38. 31 por ciento contra 36. 81 por ciento de Guillermo Anaya del PAN, 
pero sólo con el 72 por ciento de las casillas computadas y a pesar de que el conteo rápido colocó a Anaya adelante. 

En ambas entidades los resultados representan un desplome del PRI en seis años. Eruviel Ávila ganó el Estado de 
México en 2011 con 64. 97 por ciento de los votos, mientras que Rubén Moreira lo hizo con 60. 1 por ciento. El PRI 

de 2017, aun en estos dos estados que al parecer ganó, es mucho más débil que hace seis años. En Nayarit triunfó 

la coalición PAN-PRD con Antonio Echevarria, hijo de un ex gobernador del mismo nombre, con 38. 61 por ciento 
frente a 27. 05 por ciento de Manuel Cota Jiménez del PRI-PVEM. En 2011 Roberto Sandoval del PRI ganó con 45. 

74 por ciento de los votos. En Veracruz, donde solamente hubo elecciones para ayuntamientos, ganó también la 
alianza PAN-PRD, con 32. 07 por ciento contra 18. 07 por ciento del PRI-PVEM, mientras que Morena alcanzó 17. 

32 por ciento. Apenas en 2016 el PRI y sus aliados obtuvieron 30. 29 por ciento de los votos para quedar en segundo 
lugar, después del PAN-PRD que apoyó a Miguel Ángel Yunes Linares. En 2010 Javier Duarte del PRI-PVEM triunfó 

con 40. 99 por ciento de la votación. El PAN no tuvo un mal domingo 4. Es verdad que Josefina Vázquez Mota se 

desplomó en el estado de México, desde cifras de 25 por ciento al comenzar la campaña, pero cerró con 11. 26 por 
ciento, no muy abajo del 12. 28 por ciento de Luis Felipe Bravo Mena de 2011. El PAN puede perder Coahuila, 

aunque la batalla está aún muy cerrada, pero ha vencido en Torreón con Jorge Zermeño. Quizá el PAN no consiguió 
las tres de cuatro victorias de las que se ufanó Ricardo Anaya en la tarde del 4 de junio, pero sí cuando menos dos: 

Nayarit y Veracruz. Cuidado, sin embargo, porque el partido puede dividirse. Ayer Margarita Zavala, la candidata 

mejor posicionada para el 2018, culpó a Anaya de la derrota en el Estado de México y lo acusó de “mentir, hacer 
trampa, simular, pactar con el gobierno y otros partidos a espaldas de la militancia, amenazar a quienes me apoyan 

y atacarme a través de terceros”. Un PAN dividido difícilmente podrá triunfar en 2018. A pesar de su derrota en el 
Estado de México, Morena se ha convertido en el gran ganador del 4 de junio. Su registro data apenas del 2014, 

pero ya ha desplazado al PRD como principal partido de la izquierda. Andrés Manuel López Obrador está 
aprovechando la derrota para cuestionar una vez más todo el sistema electoral y acusar a la mafia del poder de 

robarle una vez más una elección. Es una estrategia quizá cuestionable, pero que le ha funcionado muy bien en el 

pasado. Una última lección de este domingo electoral. Morena perdió por muy poco el Edomex; pero si Morena, el 
PRD y el PT hubieran estado juntos, habrían barrido el estado con cerca del 50 por ciento. No ganó el PRI, perdió 

la izquierda, lo cual es muy diferente.  
 

El peso vota 

A las 9. 45 de la noche del domingo el peso al mayoreo se cotizaba en 18. 81 por dólar en los mercados 
internacionales. Cuando se dio a conocer el conteo rápido del Estado de México, el peso se fortaleció y a la una de 

la tarde del lunes estaba en 18: 36, una mejoría de 45 centavos o 2. 4 por ciento.  
 

(Sergio Sarmiento, página 17) 

Excélsior-Juegos de poder… 

 
Andrés “El ya merito” López Obrador 

 
Tiene razón López Obrador al afirmar que Morena quedó fortalecido rumbo a la elección presidencial de 2018. Este 

partido, de reciente creación, fue el que más creció en los comicios del domingo pasado. En el Estado de México, 

su candidata, Delfina Gómez, obtuvo el segundo lugar con un millón 787 mil votos, equivalentes al 30. 8% del total. 
En Coahuila y Nayarit, estados donde tradicionalmente no pinta la izquierda, sus candidatos a gobernador lograron 

12% de los sufragios (106 mil y 55 mil votos, respectivamente). En Veracruz, Morena se llevó varias presidencias 
municipales importantes, posicionándose en el segundo lugar de esa entidad por detrás de la alianza PAN-PRD. 
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Excelentes números, pero… López Obrador una vez más se quedó a un pelito de ganar la elección más importante 

de todas, la de gobernador del Estado de México. ¿Por qué? Porque, de nuevo, la regó cuando estaba a punto de 

ganar. Mucho se ha dicho, incluso se ha vuelto un cliché, que el peor enemigo de López Obrador es López Obrador. 
Cuando se le están alineando las estrellas, el tabasqueño comete errores importantes. Es autodestructivo frente al 

posible éxito electoral. Delfina Gómez, su candidata, subió rápidamente en las encuestas. Ya estaba empatada con 
Alfredo del Mazo del PRI. Había que dar un último estirón para rebasarlo. ¿Y qué hizo López Obrador? Meter la 

pata. Se alió con una de las peores fuerzas de la política mexicana: el grupo de maestros sindicalizados encabezado 

por Elba Esther Gordillo. Una alianza sin pies ni cabeza para un candidato que pretende posicionarse como la 
alternativa antisistémica del país. Como diría Juan Gabriel, “pero qué necesidad”. Lo peor es que tenía una opción 

más digna y ganadora: buscar el apoyo con su aliado más natural, el PRD. Qué error el de Andrés Manuel al haber 
tratado con tanto desprecio a su expartido. En lugar de negociar con los perredistas, de igual a igual, repartiéndose 

posiciones políticas, les exigió sumisión completa a su proyecto. Con la arrogancia del que se siente vencedor, AMLO 

lanzó varios ultimátum: si no declinaba Juan Zepeda a favor de Delfina Gómez, Morena rechazaría la alianza con el 
PRD para las elecciones presidenciales de 2018. ¿Por qué no abrió López Obrador una negociación seria con los 

perredistas? ¿Por qué los señaló como parte de la mafia del poder? ¿Por qué la rabia en contra del perredismo? 
¿Dónde quedó el amor fraternal, que tanto pregona, con sus excompañeros? Los ultimátums de las dos últimas 

semanas de campaña sirvieron para que el candidato del Partido del Trabajo declinara a favor de Gómez, no sin 
pagar el costo de la filtración de un audio donde Óscar González despotricaba contra AMLO para luego irse a echar 

a sus brazos. Pero el PRD no es, todavía, un partiducho oportunista como el PT. Sigue estando vivo, teniendo fuerza 

electoral propia, como lo demostró el domingo. Su candidato, Juan Zepeda, se llevó el tercer lugar en los comicios 
mexiquenses con un millón 32 mil votos, equivalentes al 17. 8%. Nada mal. Resulta que la suma de los partidos de 

izquierda en el Estado de México (Morena, PRD y PT) fue 47. 7% del total. Unidos, hubieran arrasado. Divididos, le 
pusieron la mesa al triunfo del PRI. ¿No tiene la culpa el que demandaba declinación y subordinación? Claramente, 

López Obrador no entendió la lección de 2006, cuando desdeñó al otro partido de izquierda que estaba en la boleta, 

Alternativa Socialdemócrata y Campesina, que sacó el 2. 71% de la votación. De haberse unido con ellos, con la 
mitad de esos votos, hubiera ganado la elección presidencial de ese año, que perdió por un margen estrecho de 0. 

6%. Pero, por arrogante, o un deseo inconsciente de perder, el tabasqueño le volteó la cara a Patricia Mercado. 
Ahora, de nuevo, lo hizo con el PRD. Y está en un brete porque ya prometió que no recibirá en el reino de 

Regeneración Nacional a los perredistas que se rehusaron a declinar a favor de Morena. Más le vale que se coma 
sus palabras porque, si de verdad quiere ganar la Presidencia en 2018, lo mejor sería negociar en serio con sus 

excompañeros. Son ellos, los perredistas, los que podrían tener la llave para abrir la puerta de Los Pinos como 

demostraron el domingo. Si el PRD pone a un candidato presidencial razonablemente bueno, esos cinco, diez o 
quince puntos porcentuales que puedan obtener en 2018 podrían convertirse en el factor decisivo para que AMLO 

vuelva a perder en su tercer intento por llegar a la Presidencia. Que se quede, de nuevo, a tiro de piedra. En otro 
“ya merito”, como el de 2006 o el del domingo pasado.  

 

(Leo Zuckermann, página web) 

El Universal-Bajo Reserva… 
 

Se busca jefe de gobierno para la CDMX “Aviso Oportuno” 
Importante oficina en el Zócalo requerirá en septiembre a una mujer o un hombre que ocupe puesto de jefatura. 

Se requiere cumplir con tres requisitos, nos comentan: 1. Conocer la operación de todas las áreas del gobierno 

capitalino. 2. No dudar en la toma de decisiones. 3. Tener la confianza plena del actual jefe de gobierno, Miguel 
Ángel Mancera. “Inútil presentarse sin estos requisitos”. Como no hay plazo que no se cumpla don Miguel dejará 

en unos tres meses la oficina para emprender su camino hacia la Presidencia de la República y se requerirá de un 
relevo. Nos dicen que hay, al menos, una terna de personas que estarían en las semifinales para obtener el puesto 

de jefa o jefe de gobierno interino. Son: la secretaria de Gobierno, Patricia Mercado; el secretario de Desarrollo 

Social, José Ramón Amieva, y el consejero Jurídico, Manuel Granados. Desde luego, se requiere también para 
obtener el puesto, de total disponibilidad y a cambio se ofrecen prestaciones superiores a las de la ley. ¿Quién se 

quedará con la vacante? 
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¿Concertacesión entre PRI y PAN? 

En las últimas horas se habla de una posible “concertacesión” entre el PAN y el PRI. Aseguran que el arreglo 

consistiría en que los panistas aceptan la victoria del tricolor en el Estado de México, a cambio de que los priístas 
cedan Coahuila a los blanquiazules. Sin embargo, nos aseguran que tanto en Los Pinos, como en la dirigencia del 

PRI la instrucción es pelear hasta el último aliento lo que ellos aseguran fueron triunfos legales de Alfredo del Mazo 
y Miguel Riquelme. Nos dicen que además consideran innegociables estos resultados ya que los consideran como 

palancas para las elecciones de 2018.  

 
Celebran Los Chuchos, ¡con Moreno Valle! 

Nos cuentan que Miguel Ángel Mancera, Alejandra Barrales y Héctor Serrano están de celebración, pues aseguran 
que obtuvieron buenos dividendos del pasado proceso electoral. En el Estado de México, con Héctor Bautista, líder 

de ADN, defendieron la propuesta de nominar a Juan Zepeda, en contra de la corriente de Los Chuchos. Entre los 

triunfos que cuentan está también la gubernatura de Nayarit, estado al que aseguran, llegaron para apoyar a 
Antonio Echevarría (quien aún no se sabe si ganó o no) y a Guadalupe Acosta Naranjo, con quien tienen un acuerdo 

político. En tanto que en Veracruz ganaron varios municipios en alianza con el gobernador de la entidad, Miguel 
Ángel Yunes. Nos comentan que a Los Chuchos sólo se les observó sonrientes en la mesa de un restaurante, donde 

compartían con el ex gobernador Rafael Moreno Valle, con quien construyen acuerdos para el 2018.  
 

Fieles le fallan a AMLO 

El presidente de Morena, Andrés Manuel López Obrador, no pudo el domingo ofrecer cifras de la supuesta ventaja 
de su candidata en el Estado de México, Delfina Gómez, porque no pudo tener representación en 100 por ciento de 

las casillas. De la totalidad de quienes juraron ir a defender el voto de Morena, 3 mil 926 no se presentaron o no 
pudieron fungir como representantes en las 108 mil 605 casillas instaladas. Por eso don Andrés tuvo que echar 

mano de sus seguidores en las redes sociales, a los que pidió fotografiar las sábanas con los resultados de cada 

casilla. Sin embargo, Morena no fue el único que sufrió el plantón, pues también 8 mil 163 personas le fallaron al 
Instituto Nacional Electoral (INE), mismo que los capacitó como funcionarios de casilla en las 4 entidades, pero al 

final no se presentaron.  
 

(Redacción, página 02) 

Reforma-Templo Mayor… 

 
EL LUNES fue día de sonrisas y de caras largas. Contento se le vio a Enrique Peña antes de partir a Guatemala. A 

todo el que saludaba, le presumía: "¿Cómo ves? ¡Les ganamos!". IGUAL de sonrientes andaban Miguel Osorio 
Chong y Rosario Robles, que por el operativo federal en el Estado de México. Lo mismo Enrique Ochoa pues, al 

final, no perdió la camisa y salió ganón. EN CAMBIO, Humberto Moreira amaneció de malas por dos razones: la 

del fuero y la del ego. Al no ganar la diputación local, se quedó sin la ansiada protección que esperaba. Pero lo más 
doloroso fue descubrir en Coahuila no es tan popular, ni mucho menos querido, como él creía. Y QUIENES estaban 

al borde del éxtasis eran los directivos de OHL, ya que tras el resultado de la elección mexiquense, casuaaalmente, 
vieron sus acciones dispararse hasta... ¡un 7 por ciento! Disimulen tantito.  

 
AH, QUÉ PARADOJA: 7 de cada 10 no querían a Alfredo del Mazo como gobernador, pero... ¡no se pusieron de 

acuerdo! Eso significa que, de confirmarse el resultado, de un padrón de 11 millones 313 mil mexiquenses, poco 

menos de dos millones le dieron el triunfo al tricolor. Así es la democracia, dicen. SI lo mismo pasa en 2018, la 
tendrá muy cuesta arriba un Presidente que tenga el respaldo de apenas un tercio de la población. POR ESO 

vuelven a surgir las voces que piden instaurar la segunda vuelta electoral, de tal forma que quien gane, lo haga 
con el apoyo de la mitad más uno de los mexicanos. ¿Es mucho pedir? 

 

A MÁS de uno sorprendió que, en su videomensaje de ayer al mediodía, Andrés Manuel López Obrador por primera 
vez dejó de lado la idea de que Delfina Gómez ganó la gubernatura. Insistió, sí, en pedir un recuento voto por voto, 

casilla por casilla, pero se abstuvo de proclamar el triunfo de su candidata. La gran duda es si fue descuido o 
intencional.  
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ACOSTUMBRADO a decir las cosas como son, el empresario José Antonio Fernández se aventó anoche un discurso 

en Washington que puso la relación México-Estados Unidos por encima de cualquier arranque tuitero de Donald 
Trump. EL CAPITÁN de Femsa y copresidente del Instituto México del Woodrow Wilson Center, dijo que los 

primeros cinco meses de este año han sido particularmente difíciles, pero que también han servido para recordar 
que los dos países son más fuertes cuando trabajan juntos y comparten información y recursos. Pa' que lo oiga 

quien tenga que escucharlo.  

 
(Redacción, página 10) 
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